

NOTA EDITORIAL

La investigación y publicación veterinaria en Bolivia

La investigación científica es fundamental para la educación, el progreso científico, y la idónea legislación de un país. En nuestro país existen muchas problemáticas que requieren de investigadores capacitados que puedan realizar estudios fiables que ayuden a la resolución de estos conflictos. Esta investigación puede hacerse en el ámbito de pregrado o de posgrado. Con respecto a pregrado, efectuar una investigación ayuda a los estudiantes a desarrollar habilidades de pensamiento crítico independiente junto con habilidades de comunicación oral y escrita, mientras se preparan para el servicio profesional. Además, los estudiantes que se interesan por carreras en las áreas de ciencia y tecnología, y han hecho una investigación, se sienten motivados y confiados para continuar con un estudio de un posgrado (sea maestría o doctorado).

Para la toma correcta de decisiones en distintas áreas, es necesario contar primero con una línea base, que únicamente puede conseguirse generando conocimiento mediante la investigación, y la posterior difusión de los resultados o hallazgos obtenidos. Además, dado que en cualquier investigación se invierte tiempo y recursos económicos, el objetivo siempre debe ser la publicación en revistas científicas indexadas, ya sean nacionales o internacionales de distintas categorías (Scopus, ISI, etc.). Toda investigación debe tener una calidad digna de una publicación sometida a revisión por pares, ya que de esta forma se mide la calidad, factibilidad y credibilidad del método y resultados de la investigación. Esto es particularmente importante en las áreas de la salud, puesto que toda evidencia o publicación clínica tiene repercusión directa en el paciente. En el caso de veterinaria, por ejemplo, estudios centrados en animales de granja pueden ayudar a mejorar la eficiencia en la producción ganadera, la implementación de normas de sanidad y el bienestar animal.

Respecto a la actividad de publicación, existe una gran disparidad en cuanto a productividad científica en Latinoamérica con respecto a países desarrollados, esto debido a distintas razones como inestabilidad política y económica, bajos niveles de infraestructura y equipamiento, y a que la ciencia y tecnología no se consideran relevantes para el desarrollo económico. En Bolivia también existen estas falencias, sin embargo, en los últimos años se ha visto un ligero incremento en la cantidad de publicaciones científicas, incluso en publicaciones en inglés, lo que permite que los hallazgos sean leídos/citados internacionalmente. Este incremento puede deberse a que algunas instituciones de enseñanza están enfocándose más en enseñar a los estudiantes los conocimientos necesarios para realizar investigaciones científicas en distintas áreas.

Es con la intención de ayudar en este cometido, de incentivar la investigación y publicación científica, que la Carrera de medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNITEPC ve conveniente la edición de la Revista científica de Veterinaria y Zootecnia UNITEPC, que permite a docentes y estudiantes abrazar la investigación propia y comunicar sus resultados.

Ph.D. Aldo Ariel Arzabe

Jefe de investigación en Medicina Veterinaria y Zootecnia UNITEPC